

**MILENIO**<sup>®</sup>

# Arturo Herrera se va de Hacienda... Así deja la economía de México tras dos años de gestión

En opinión de especialistas, Herrera se va con una economía en proceso de recuperación, tras la pandemia del covid-19.

SILVIA RODRÍGUEZ Y KAREN GUZMÁN

Ciudad de México / 15.07.2021 19:25:08

Después de poco más de dos años de gestión, [Arturo Herrera](#) deja el cargo de secretario de Hacienda y Crédito Público; en opinión de especialistas, se va con una economía en proceso de recuperación, tras la pandemia del covid-19 que llevó a la peor crisis desde la Gran Depresión; su mayor logro es mantener finanzas públicas sanas, mientras que el mayor pendiente es dejar atrás una senda de crecimiento económico bajo.

De acuerdo con información del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), el producto interno bruto (PIB) de México cayó 8.3 por ciento en 2020, con respecto a 2019, y en el primer trimestre de 2021 creció 0.8 por ciento, con respecto al trimestre previo.

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) estima que en 2021 el PIB crecerá 6.5 por ciento; el Fondo Monetario Internacional (FMI), el Banco Mundial y la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos prevén un crecimiento de 5 por ciento, mientras que la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) tiene un estimado de 5.8 por ciento, todas estas previsiones no alcanzan a compensar la fuerte caída de 2020.

## Economía en proceso de recuperación

Al respecto, la directora de análisis económico-financiero de Banco BASE, Gabriela Siller, dijo a **MILENIO** que Arturo Herrera deja a la economía mexicana en un proceso de recuperación, en el que se espera que este año se vea un efecto rebote, con una política de austeridad que tuvo como costo de oportunidad el no generar una política fiscal contracíclica que detuviera las caídas en el PIB y sentara las bases para una rápida recuperación.

En este sentido, el presidente Nacional del IMEF, Ángel García-Lascurain, considera que un desacierto de Herrera es que durante su gestión no hubo una estrategia integral de crecimiento y recuperación con visión de mediano plazo.

La directora de Estudios Económicos de Citibanamex, Lucía Cárdenas, advirtió que los riesgos por la pandemia del covid-19 siguen siendo elevados, y si bien la economía mexicana ya está en una senda de recuperación, ésta todavía no se consolida y con un menor ritmo en el proceso de vacunación, mayores contagios podrían llevar a nuevos cierres de la actividad económica.

No obstante, “por el lado positivo, la política de austeridad disminuyó la probabilidad de recortes adicionales en la calificación crediticia de México, podría decirse que la economía es estable pero que todavía le faltan años para recuperarse”, refirió Gabriela Siller.

## México mantiene grado de inversión

El subgobernador del Banco de México, Gerardo Esquivel, destacó que un resultado importante de la encuesta de Bank of America a administradores de fondos de Latinoamérica es que el porcentaje que considera que México perderá el grado de inversión ha disminuido de manera muy significativa en el último año, pues en julio de 2020 el porcentaje era superior a 70 por ciento y en julio de 2021 se ubica alrededor de 30 por ciento.

**Es de recordar que este año, las tres principales agencias calificadoras (Moody's Investors Service, Fitch Ratings y Standard and Poor's) ratificaron el rating crediticio de la deuda soberana de México y se acumularon siete ratificaciones consecutivas en 2021.**

## Finanzas públicas sanas

Cifras de la SHCP revelaron que el Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector Público (SHRFSP), la medida más amplia de la deuda pública, a mayo de 2021 se ubicó en 47.7 por ciento del producto interno bruto (PIB), consistente con una reducción de la deuda a 51.4 por ciento del PIB este año, desde el 52.4 por ciento de 2020, y con el endeudamiento autorizado por el Congreso de la Unión.

En tanto, a mayo de 2021, se registró un superávit primario de 74 mil 300 millones de pesos, que se compara positivamente con el superávit programado de mil 400 mil millones de pesos; el balance público fue menor en 101 mil 700 millones de pesos al déficit programado; y los Requerimientos Financieros del Sector Público, la medida más amplia del balance, registraron un déficit de 214.5 mil millones de pesos.

El presidente del Comité Nacional de Estudios Económicos del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) destacó que durante su gestión, Arturo Herrera mantuvo las finanzas públicas sanas.

“Se mantuvieron las finanzas públicas sanas, mucho por mandato del presidente, pero lo instrumentó bien Hererra, a la hora de tener que ir a negociar, desde que era subsecretario de Hacienda, con el Congreso, en el presupuesto siempre se optó por una responsabilidad fiscal de corto plazo”.

Lucía Cárdenas añadió que “básicamente se cumplieron las metas fiscales, esto sin duda fue algo que fue reconocido incluso por las calificadoras, y en esa conducción que se hizo en las finanzas públicas se tuvo un superávit primario en prácticamente los dos años que estuvo Herrera a cargo de la Secretaría de Hacienda”.

### Política económica, basada en austeridad

En este contexto, considera que lo que se vio con Arturo Herrera fue una política basada en la austeridad y aunque no hubo ante la crisis por la pandemia del covid-19 una política fiscal importante para la recuperación económica en 2020, hubo un bajo nivel bajo de endeudamiento y los indicadores de finanzas públicas no sufrieron un deterioro.